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Mark军营

为丰富新兵课余生活，第72集

团军某新兵排课间组织小游戏——

“蒙眼识兵”。瞧，班长李烨坤正在

努力“辨别”当中。

金富强、郭志宇摄影报道

蒙眼识兵

互联网邮箱：jbjccz@126.com

强军网网盘：jbjccz

特别推荐

排长方阵

指导员之家

看着去年新毕业的赵排长站在全
连官兵面前生涩地讲话，我眼中浮现出
两年前站在同一位置的自己。

我大学毕业后入伍，凭着少说多干
的扎实作风，迅速脱颖而出，并成功提
干。走上排长岗位，我告诫自己千万不
能丢了少说多干的作风。没承想，说话
这件小事成了我最大的困扰。
“下面欢迎新排长作自我介绍。”第

一次参加连队点名，连长让我亮个相，
一听到大家热烈的掌声，我心里一阵慌
张。“大家好，嗯，很高兴，那个，来到连
队……”我磕磕绊绊地说着，讲到一半
竟因紧张忘了词，最后只得草草结束。
掌声再次响起，但我听得出来，第一遍
掌声是发自内心的欢迎，第二遍只能说
是出于礼貌了。

“只要埋头苦干，话说不好无关紧
要。”我这样安慰自己。但事不遂人愿，我
竟一次次栽在了说话上。担任连队值班
员时，我的讲评条理不清、重点不明，不少
战友显出不耐烦的神色；连务会上总结工
作，我期期艾艾、言不及义，大家听得直摇
头；就连在排里点名，我也支支吾吾、语无
伦次，“嗯”“啊”“这个”等无意义的口头语
频出，好在排里的王班长给面子，细心补
台，总是在我讲评的基础上，再补充几
点。听到王班长把我的“不知所云”讲得
条分缕析，我的脸上一阵发烫。
“排长讲了 2分钟，中间‘嗯’了 14

次，听得我好难受”“你不听不就行了，
反正也听不懂他在讲什么”“排长讲话
就是在浪费时间”……无意间听到战士
们的议论，我的心里很不是滋味。

翻开《内务条令》看排长职责，“领
导”“指挥”“教育”等字眼让我陷入沉思：
从战士到排长，岗位、职责变了，我的认
识却没有跟上。埋头苦干必不可少，抬
头说话同样重要，身为一名带兵人，还得
学会指导引领大家一起进步。想通了这
一点，我决定先练好自己的口才。

训练工作时，我留心观察情况，随
时拿出小本子记录；点名时，我全神贯

注听别人的讲评，将好的思路和金句牢
记于心；讲评前，我认真打好“腹稿”，力
求让语句更通顺……

慢慢地，我变得自信起来，布置任
务清晰明确、总结讲评言简意赅、口头
指挥声音洪亮……领导表扬我进步很
快，开始放心地把一些组织协调任务交
给我，战士们看我的眼神也多了不少信
任，工作开展日渐顺畅。

别小瞧了说话，把话说好也是能
力，别让“笨舌头”绊倒自己。点名结
束，我找到赵排长，给他讲述我的经历，
希望对他有所帮助。

别让“笨舌头”绊倒自己
■第82集团军某旅炮兵营二连排长 周 强
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前段时间，在被抽调执行某专项任
务中，我遇到了当排长时所在连的驾驶
班班长张安全。

张安全是有 13年兵龄的四级军士
长，我刚分配到部队时就和他在一起工
作训练。执行任务间隙，我和他聊起老
连队的现状，不由得想起一段虽然平淡
却永远难忘的往事。

那是一次专业考核前，其他人都在
加班复习，张安全由于得了重感冒在宿
舍休息。我查铺查哨结束后，坐在他床
边和他聊了起来，才知道他生病是由心
病引起的。他直言自己是个典型的“钢
铁直男”，也因此成了“吹灯兵”。每次休

假回家相亲，一开始谈得不错，返回部队
与女方联系，总是因为沟通问题闹别
扭。几年一晃过去，感情路上挫折不少。

单身的我，也给不出什么有用的建
议，只能默默地当个倾听者，嘱咐他把
身体先养好。在我起身准备离开时，他
突然说：“你也要好好干，不要老想些有
的没的。”

我猛地想起，这源自之前驻训时我
随口的一句玩笑话。一次我带他开的车
外出取水，闲聊脱下军装以后想做什
么。我当时刚毕业分配到作战部队，还
有点迷茫和不适应，便开玩笑说：“网上说
卖煎饼果子月入3万，干这行也不错。”

没想到，那句玩笑话，他一直记着，
还担心我工作不安心，一直想找个机会
跟我谈谈。

这次偶遇，我俩说起这些陈年旧
事，彼此心里都暖暖的。我后来想到，
作为基层带兵人，我们关心战士的成
长，战士也同样关心我们。自己能很快
适应基层生活，在连队找到定位和方
向，慢慢地成长进步，也与战士密不
可分——身在他们中间，你不会感到孤
独，不会一个人战斗，每一天都是彼此
成就对方。我突然觉得，在指导员岗位
上，自己有责任干得更好，因为有那么
多人对你关心、帮助和有所期待。

我的一句“玩笑话”，战士却记在了心里
■火箭军某旅六营一连指导员 杨元超

“战士的‘悄悄话’也是一面镜子。”
这是我初为指导员时，记在本子扉页上
的一句话。如今虽然面临调职，但此话
蕴含的道理会让我整个军旅生涯受益。

那时，刚刚担任指导员的我，总是
很反感两三个战士聚一起说“悄悄
话”。因为我认为这种背后议论，极容
易传播负能量，不利于连队团结稳定。
“查铺的时候，手电筒太亮了会晃

眼睛。”“本来快睡着，这么一照反而被
惊醒了。”有一次，我无意间又听到几个
战士在议论。“都像你们这样想，工作怎
么开展？”我气不打一处来，当场指出他
们的“错误”，并在点名时对爱说“悄悄
话”的现象进行了严肃批评。在我的高
压之下，说“悄悄话”的变少了，可连队

建设中的问题却层出不穷。其中，有件
事对我触动很大。

大学生士兵小杨在新训时表现很
出色，下连后干劲也很足，连队决定把
他当侦察班班长来培养，委以重任。可
能对他期望太高，一旦他在工作中出现
问题，我就会揪住不放，不仅当面指出，
还经常上纲上线。这反而使小杨工作
更加被动，积极性也逐渐消退，竟最终
选择离队。
“指导员能不能考虑下我的感

受？”事后我才了解到，这是小杨常和
战友说的一句“悄悄话”。如果我能及
时听到这样的“悄悄话”，转变“拔苗助
长”的工作方式，也许就能留下一个好
兵。自那以后，我渐渐地意识到：战士

们爱说“悄悄话”并不一定是坏事，主
要看我们带兵人能否正确看待，把战
士们的“悄悄话”当成规正言行、改进
工作的一面镜子。

自那以后查铺时，我特意把手电筒
蒙上一层布，使光线不再刺眼。没想
到，我这小小的举动在战士中迅速传
开，大家看我的眼神都不一样了，主动
跟我亲近。为了听到战士更多的“悄悄
话”和心里话，我开设了网上意见箱，每
天定时回复解决战士们的各种关切。

慢慢地，我发现多听战士们的“悄
悄话”好处真不少，不仅能摸清战士们
的思想波动，进行有针对性的教育引
导，还能体察自己的工作得失，及时调
整改进。

战士的“悄悄话”，我当时没有听进去
■第81集团军某旅炮兵营三连指导员 章世罕

深夜，随着MF8242次航班降落，第
73集团军某旅最后一批新兵及新训干
部骨干安全到达。至此，该旅近 400名
新兵及新训干部骨干已分5批次全部通
过空运方式抵营。

承担此次新训任务的该旅新兵营
营长蔡少荣告诉记者，这批新兵在某训
练基地完成为期 3个月的基础课目训
练后，按计划要回到旅里转入专业训练
阶段。然而在做转场方案时，蔡少荣却
犯了难——

从训练基地到该旅驻地并无直达
火车，需要中转住宿一晚。蔡少荣算了
一笔账，且不说费时费力，单是购买车
票、吃住等费用，每个新兵至少要花费
1100元。

就在这时，新兵营参谋王小高在网
上发现一条“捷径”——搭乘飞机直达
该旅驻地邻近城市，机票仅 600 元左
右。蔡少荣得知这一消息，既喜且忧。
喜的是，如果乘坐飞机，不仅可以减少
近一半费用，还可以实现当天到达；忧
的是，以往遇到这种情况都是采用火车
输送，没有乘坐飞机的先例，尽管新出
台的财务规定明确战士出差或者执行
任务，可以购买低于动车票价的机票。

蔡少荣感觉心里没底，就联系其他
单位的新兵营了解情况。其中有一个新
兵营遇到了同样的问题，但他们觉得上报
请示也不见得获得批准，还是乘坐火车比
较稳妥，于是放弃了改乘飞机的念头。
“难道真的放着‘捷径’不走，宁可

舍近求远、舍易求难吗？”蔡少荣纠结许
久过后，决定大胆一试。他打好请示报
告，将两种方案附在后面，特别说明了
乘坐飞机的理由。
“新兵营的方案科学合理，我们要

给予支持！”没想到，旅党委当天就作出
回复，对新兵营打破常规主动作为提出
表扬。该旅政委侯典荟说，中央军委基
层建设会议强调要尊重基层工作安排
权、人员使用权、财物支配权，作为机关
不能大包大揽，而要靠前指导。

随后，该旅机关与某航空公司精细对
接，按军人依法优先要求，为新兵开辟绿
色通道。航空公司依规以团体票待遇，免
费安排大巴车将新兵从机场送至营区。

一切准备就绪，新兵们顺利登机，
纷纷为旅党委和新兵营点赞！

图①：新兵有序登上飞机。
图②：饭点已过，航空公司为新兵

提供免费餐食。 王小高摄

新
兵
坐
飞
机
下
连
，
稀
罕
!

■
朱
艺
森

张

杰

本
报
特
约
记
者

赵

欣

“李良，抓紧时间把洗把杆上漆，别
让这根杆子影响工作进度！”去年 12月
下旬，在旅装备换季保养现场，班长马胜
在炮车里火急火燎地催促着。

炮车外的我，攥着前半部分已经被
磨得发亮的洗把杆，心里直犯嘀咕：这次
装备换季保养前，连长朱晓辉特别强调，
去年我们连的实弹射击成绩有所下滑，
这次务必要把火炮保养到位，以便更好
地投入到新年度的训练中去。可要想
“保养到位”，恰恰不能保养这根杆子。

洗把杆俗称“捅炮杆”，炮管的清洁
保养全靠它。要是把它上了漆，下次使
用时必然会因为反复摩擦掉漆。而炮管
作为炮弹出膛“必经之地”，再小的杂质
也会影响射击精度。

班长的命令不敢不执行，“神炮班”
的美名也不能毁在我手上。我赶紧找
到火炮技师王顺威，希望他能替我出出
主意。

可我还没把话说完就被他打断了：

“你说的这些，我怎么可能不知道？去年
换季保养时，机关来检查评比，兄弟连队
就因为洗把杆有一段光秃秃的，被通报
批评。”

我这才恍然大悟，为什么大家明知
不可为，却还是选择给洗把杆上漆。

以牺牲战斗力为代价完成工作，岂
不是与装备换季保养的初衷背道而驰？
我决定抱着试一试的态度，把这件事写
下来投进营党委信箱，没想到很快引起
了重视。

营长邹家奇带着各连副连长和技
师，就此事进行深入细致的调查确认，
“火炮备品附件过度保养”“重表面光鲜
不重里子性能”等 13个装备保养形式主
义问题被一一查纠。同时，他们积极与
机关相关业务科室对接协调，按照清洁
完整、润滑周到、调整正确、紧固适当、网
络通畅、没有故障等 6项技术标准重新
规范检查细则，不搞过度检查评比。

装备换季保养的最后几天，一根根
磨得锃亮的洗把杆被“光明正大”地放
进炮库，再也不用上漆“美颜”，也不用
担心被机关通报了。虽然看着不那么
好看，但我对明年的实弹射击却多了一
份信心。

（王路加、王梦圆整理）

捅炮杆终于不再用“美颜”
■东部战区陆军某旅炮兵营一连上等兵 李 良

微议录

以前没坐过飞机，以后就不能坐飞

机？答案显然是否定的。新兵营主动

作为、科学安排，旅党委主动担当、科学

指导，让新兵乘坐飞机下连。其实，这

样的想法别人也有过，但是该旅党委敢

再往前走一步，原因在于他们切实做到

了尊重基层、从谏如流。

基层从来不缺“金点子”，但是能不

能发光关键要看其上级党委机关。他

们有的嘴上喊着“基层至上、士兵第

一”，一到拍板决策就把基层的呼声抛

到了脑后；有的觉得自己时时处处比别

人高明，对基层的合理建议不理不睬。

如此一而再、再而三，不仅影响了党委

机关形象，挫伤了基层官兵工作积极

性，更对基层建设贻害甚大。

习主席在中央军委基层建设会议上

指出，要充分尊重官兵主体地位和首创

精神，带着对官兵的深厚感情做工作，坚

决克服形式主义、官僚主义。这告诫我

们，基层情况经常在变，基层官兵对基层

建设最有发言权，也最具创造力。要想

让基层的“金点子”闪闪发光，就要在政

策法规允许的范围内实事求是、主动作

为、与时俱进、敢于创新，充分尊重基层

在工作安排、人员使用、财务支配等方面

的权利，把指导帮建的着力点放在提高

基层自建能力上。只有这样，才能不断

激发基层官兵的动力活力，为全面锻造

过硬基层凝聚智慧力量。

让基层的“金点子”闪闪发光
■东部战区陆军某旅副政委 郭 宽


